



入り口左側から続く
中山道会館建物までの回廊
樂市のテント代わりとして
も使用されます



特定非営利活動法人
「宿木」 理事長
藤井昭司さん
Shoji Fujii

Interview

おもてなしの心を持って 中山道会館を運営していきます

中山道会館の施設は、す
べてが魅力あふれるも
のでお薦めです。展示室は、
江戸時代の太田宿のにぎわい
を再現しましたが、いい雰囲
気に仕上がっています。特に
面白いところは、「旅籠屋」
にある「旅籠屋万覚帳」
です。これは、来館の記念に
自分の名前と写真を記録でき
るもので、昔という宿帳の記
入に当たります。今は、一々
機器で登録できるようになつ
ており、そういう意味では、

わたしたちは、20年以上前
から、中山道会館のような施
設を建設したいと考えていま
した。その目標に向かって一
緒になつて頑張っていた会員
の一人である龜谷修司さん
が、中山道会館オープンの1
ヶ月ほど前に亡くなりまし

た。龜谷さんは、おそらく
とても新しさが交じつた良さ
ではないかと思います。
中山道会館は、展示を見た
り、朝市で買い物をしたりと
さまざまな楽しみ方が可能で
すが、市民の皆さんのが、イベ
ントを行ったり、また、所蔵
品を展示したりと、自らが参
加することも可能です。今は
施設の完成度としてはまだま
だだと思いますが、市民の皆
さんの力を借りしながら、
徐々により良い施設にしてい
きたいと思います。

今後、この中山道会館を
核にして、より魅力のある
太田宿にするには、昔の面
影が残る町並みを復活させ
ることが必要です。それに
は、沿線に住む皆さんの協
力が必要であり、また行政
の力も必要です。まずは、
メンバー一人一人がおもて
なしの心を持つて中山道会
館を運営し、太田宿に、に
ぎわいを取り戻す第一歩に
できればと思います。

※指定管理者制度

公の施設の管理に民
間のノウハウを活用
しながら、サービス
の向上と経費の削減
を図ることを目的と
した制度。



夜の中山道会館は、
趣のある表情を見せます

構想は20年以上前から

中山道会館の計画は、20年
以上前にさかのぼります。中
山道会館のある太田宿周辺
は、昭和58年の「9・28災害」
で水没し、寂れて活気を失つ
ていました。そのような中、
地元太田宿の人たちを中心
に、太田宿に活気を取り戻そ
うとする活動がありました。

その一つが、中山道のことが
分かる大規模な資料館を太田
宿に造ろうとする「中山道歴
史年から設計・工事が始
た。16年12月に出来上がりまし
た。

まり、協議会のメンバーは図
面引きにも参加し、中山道会
館の完成に向けて努力を続け
ました。その過程を経て、今
年4月のオープンを迎えたの
です。

指定管理者制度を適用

施設の管理運営について
は、前述のことから、
指定管理者制度（※）を適用
することとした。地域住
民による地域の活性化を目的

とする特定非営利活動法人
「宿木」（藤井昭司理事長）が
平成17年9月に設立され、市
では、「宿木」を指定管理者と
して選定し、管理運営を行つ
ていただきました。

キーワード

観光

市全体としての地域活性化
につながるよう、太田宿と
市域全体の魅力、そして市
外とのつなぐ機能の整備。

文化

歴史的な背景も踏まえた「人
と文化と自然の縁」を、ビ
ジュアル的に分かりやすく
表現した展示機能など、全
国に向けた情報発信機能の
整備。

交流

テーマストリートの到達地
点としての休憩、飲食機能
や、人々をいざなう仕掛け
としてのイベント機能など、
「にぎわいと交流」の創出。

中資料館」構想でした。

平成15年に、県が山之上町

に「平成記念公園

日本昭和

村」をオープンすると、その

人気が高まり、それに伴つて

日本昭和村を訪れる観光客が

立ち寄る観光としての複合施

設を太田宿に造つて、美濃加

茂市の魅力を伝えようとする

考え方が出できました。ま

た、太田宿の宿場町としての

良さを次の世代に受け継いで

育成という考え方も出でてきま

した。

その後、協議会と市による

会議、ワークショップを重ね

て、施設の整備方針や運営方

法などについて意見を出し

合つてきました。そこで、施

設整備の基本方針として、中

山道太田宿地域の活性化のみ

ならず、市における「人と文

化と自然の縁（ゆかり）」実現

のため、「観光」・「文化」・「交

流」の三つのキーワード（別

枠参照）に基づいて整備する

ことを決めました。また、管

理運営については、「市民が

主体となつて、つくり・育て

る」という考え方や、自主的な

維持管理を行い、市の負担軽

減を図る考え方から、非営利活

動法人を設立して、運営する

方向で検討することとしまし

た。このようにして住民と市

「観光」「文化」「交流」がキーワード

そこで、協議会と市による
会議、ワークショップを重ね
て、施設の整備方針や運営方
法などについて意見を出し
合つてきました。そこで、施
設整備の基本方針として、中
山道太田宿地域の活性化のみ
ならず、市における「人と文
化と自然の縁（ゆかり）」実現
のため、「観光」・「文化」・「交
流」の三つのキーワード（別
枠参照）に基づいて整備する
ことを決めました。また、管
理運営については、「市民が
主体となつて、つくり・育て
る」という考え方や、自主的な
維持管理を行い、市の負担軽
減を図る考え方から、非営利活
動法人を設立して、運営する
方向で検討することとしまし
た。このようにして住民と市



ワークショップの様子

中山道会館の建設は、 地域住民にとって悲願だった